

Lepuix

# Ballon d'Alsace : manque de neige, pente glissante ?

En cette première semaine des vacances scolaires en Franche-Comté, la station de ski du Ballon d'Alsace espérait d'autres conditions météo. Sur le massif, de rares bandes blanches de neige artificielle traversent le domaine de la Gentiane. Tout juste de quoi maintenir l'activité des remontées mécaniques et « sauver » en partie la saison des professionnels.

« Cette saison, il n'y a même pas eu de ski de fond. Je travaille ici depuis 2004 et de mémoire je ne me souviens pas avoir connu pareille situation » glisse un technicien, désabusé. « On commence à avoir l'habitude des saisons moyennes, poursuit l'un de ses collègues, mais cette année, la douceur est exceptionnelle. »

## Douceur exceptionnelle

« Bienvenue à la Gentiane... » C'est avec un brin d'ironie que l'équipe technique en charge de l'exploitation du domaine du Ballon d'Alsace observe les skieurs venus profiter des vacances.

### « Je ne me souviens pas avoir connu pareille situation »

Ce mercredi 20 février, le décor est étonnant. En dehors des rares pistes ouvertes, aucune trace de neige à l'horizon. Grâce au travail des employés de la station, qui la déplace au gré des besoins, l'activité se maintient.

# 50 %

De skieurs en moins pour l'école du ski français

À midi, le thermomètre indique 5 degrés, et la température continue de monter avec l'arrivée du soleil. Pour la première semaine des vacances, le mercure a même frôlé les 15 degrés au sommet du Ballon d'Alsace. Pas de quoi décourager quelques locaux, bien décidés à profiter du peu de neige restant. « On aime beaucoup l'ambiance de ce lieu familial » sourit Anne-Sophie, une Belfortaine venue accompagner ses enfants pour les vacances. « C'est un vrai plus d'avoir cette station à proximité. Mais on remarque bien que les saisons sont de moins en moins longues. J'espère que la situation va s'arranger parce que la perte serait immense si l'activité venait à disparaître. Et je ne pense pas qu'on puisse attirer beaucoup de touristes avec ce cadre. »

Pourtant, ce mercredi, certains ont fait de la route pour venir découvrir le massif

vosgien.

### « On s'est dit qu'on allait profiter autrement. On a découvert le coin à travers des randonnées »

Sur le parking, si la majorité des plaques minéralogiques indiquent un département franc-comtois ou alsacien, quelques Parisiens et Hollandais sont également de la partie. C'est le cas d'Emmanuelle, qui réside en Île-de-France. En vacances pour la semaine à Bussang, dans les Vosges, elle passe la journée en famille au domaine de la Gentiane. « Le projet, c'était de découvrir les Vosges sous la neige » sourit la touriste. « On s'est dit qu'on allait profiter autrement. On a découvert le coin à travers des randonnées, aujourd'hui on profite des dernières neiges et comme nous ne sommes pas des grands skieurs, l'état des pistes ne nous dérange pas. » Ce n'est surtout pas Lisa, sa fille de 5 ans, qui va la contredire. Emmiteuflée dans sa combinaison, elle s'impatiente d'avoir les skis aux pieds pour se diriger enfin vers le télési.

### « Pour le très jeune public et ceux qui apprennent à skier, ça ne change rien »

« Pour les skieurs confirmés, c'est clair qu'avoir seulement trois pistes vertes de disponi-

bles, ce n'est pas le top » concède un moniteur de l'ESF (école du ski français). « Pour le très jeune public et ceux qui apprennent à skier, ça ne change rien en revanche. » En ce moment, les cours sont dispensés uniquement jusqu'à la première étoile. « Ce matin, 40 enfants étaient inscrits en cours collectif, précise Sophie

Ferrer, présidente de l'ESF. C'est moitié moins que d'habitude, mais grâce à la neige de culture, on arrive à maintenir l'activité, ce n'est pas négligeable. » Conséquence directe de la baisse de fréquentation, seuls huit moniteurs sur vingt travaillent en ce moment à la Gentiane. ● Benjamin Cornuez



Le manque de neige n'a pas refroidi quelques irréductibles bien heureux de trouver l'une des dernières stations vosgiennes ouvertes. Photo Michael Desprez



## « Il y a trois téléskis en marche qui permettent de faire la jonction et le grand tour »

Les vacances ont commencé il y a dix jours, les touristes sont-ils déjà au rendez-vous ?

« Tout à fait ! Nous avons nos amis parisiens et quelques étrangers qui étaient présents, bien contents de retrouver nos différentes pistes ouvertes. Pas mal de monde a eu la chance de s'essayer aux joies du ski, et prendre des cours avec l'ESF (école du ski français). Le Ballon d'Alsace est idéalement situé car il est à cheval entre deux régions. Lors des quinze prochains jours, nous allons pouvoir accueillir deux zones de vacances en même temps. Et comme nous sommes l'une des rares stations ouverte sur le massif, nous espérons vraiment de bonnes conditions pour pouvoir ouvrir un maximum de pistes. »

Quel est l'état actuel des pistes ?

« Aujourd'hui nous comptons trois pistes vertes ouvertes. Il y a trois téléskis en marche qui permettent de faire la jonction et le grand tour, qui comprend la petite Gentiane, la Bruyère et la Grande Gentiane. Cette disposition permet aux skieurs d'avoir accès au circuit complet. Comme tout n'est pas



Fabienne Thouvenin est directrice du SMIBA (Syndicat Mixte Interdépartemental du Ballon d'Alsace) depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2023. Photo d'archives Michael Desprez

ouvert en raison du manque d'enneigement, nos tarifs ont été adaptés. Pour les enfants, c'est 10 € par jour et pour les adultes 12 € la demi-journée et 14 € pour la journée entière. Ce vendredi 23 février, l'O.G.N.I challenge (concours d'objets glissants non identifiés) est annulé. En revanche, nous organisons tout de même une soirée festive au Ballon d'Alsace avec apéro concert, luge et ski jusqu'à 18 h 30 ainsi qu'une descente aux flambeaux. »

Le manque de neige vous oblige donc à revoir vos plans ?

« L'O.G.N.I est l'événement phare du Ballon d'Alsace. C'est

vrai que ces dernières années n'ont pas été simples ; avec la crise sanitaire et les conditions météo compliquées, il avait été un peu mis de côté. Notre volonté était de le remettre au goût du jour cette année mais nous avons toujours un plan B au cas où. Avec le peu de neige qu'il y a actuellement, nous préférons changer le programme pour préserver les pistes en attendant que la neige arrive. Quelques chutes sont d'ailleurs annoncées pour ce week-end, nos équipes l'attendent avec impatience. »

● Propos recueillis par Benjamin Cornuez

## Le parc aventure du Ballon ouvert dès cette semaine



Le parc de loisirs "Ballon d'Alsace Aventure" ouvre habituellement pour les vacances de Pâques. Photo Michael Desprez

Par la force des choses, les stations de ski de moyenne montagne s'adaptent au réchauffement climatique. D'un côté, les remontées mécaniques fonctionnent de moins en moins.

De l'autre, des activités réservées jusqu'ici au printemps et à l'été ouvrent plus tôt dans la saison. Conséquence des températures anormalement hautes pour la saison, l'activité d'accrobranche a pu accueillir ses premiers clients ce mercredi 20 février. « C'est vrai qu'en général, nous avons l'habitude de commencer à travailler aux vacances de Pâques et nous nous arrêtons à la fin de l'été » reconnaît Malory Rollet, technicien à l'accrobranche « Ballon d'Alsace Aventure ». « Je crois que ce genre de situation s'est déjà produite dans le passé,

mais cela reste tout de même exceptionnel. À la mi-février, lorsque votre parc se situe au Ballon d'Alsace à plus de 1 000 mètres d'altitude, vous êtes plus habitués à voir 30 centimètres de neige. »

### Trottinettes et vélos tout-terrain électriques

L'entretien et la révision du parc, qui intervient dès la fin de la saison estivale, ont été réalisés afin de pouvoir proposer aux touristes les mêmes conditions qu'en pleine saison.

« Tous nos parcours sont disponibles. Il y a trois difficultés possibles, avec le même code couleur que pour les pistes de ski (vert, bleu et rouge). Nous sommes également en pleine préparation d'un nouveau

circuit, qui lui sera classé noir. C'est une demande de certains de nos clients les plus aguerris. Ils souhaitent se confronter à plus de complications » poursuit Malory Rollet. En tout, sept parcours adultes et un parcours enfant sont à disposition des vacanciers, ainsi que deux tyroliennes et un point culminant à 25 mètres de hauteur, qui promet une vue imprenable sur le Ballon d'Alsace. En complément de cette activité de parcours acrobatique ne forêt, le parc de loisirs a également sorti du garage ses trottinettes et vélos tout-terrain électriques (disponibles à partir de 12 ans). Les parcours ont simplement été adaptés afin de ne pas croiser les pistes de ski encore ouvertes. ● B.C